

XVI Encuentro de Vicerrectores de Investigación RPU Universidad Andina del Cusco - Cusco

Acuerdos

Fecha: lunes 4 de diciembre del 2023

Lugar: Campus UANDINA

Hora de inicio: 9:00 am

Hora de fin: 3:00 pm

El XVI Encuentro de Vicerrectores de Investigación de la RPU se realizó en la Universidad Andina del Cusco, el día lunes 4 de diciembre del 2023 con la participación de las siguientes universidades de la RPU:

Asistió	Se excusó
1. Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP)	19. Universidad Nacional del Centro del Perú (UNCP)
2. Universidad Nacional de Trujillo (UNT)	20. Universidad Nacional de Piura (UNP); Universidad Nacional Santiago Antúnez de Mayolo (UNASAM)
3. Universidad Católica de Santa María (UCSM)	21. Universidad Nacional Toribio Rodríguez de Mendoza (UNTRM)
4. Universidad Nacional de Cajamarca (UNC)	22. Universidad Nacional de Ucayali (UNU); Universidad Nacional Hermilio Valdizán de Huánuco (UNHEVAL)
5. Universidad Nacional del Altiplano (UNA)	23. Universidad Nacional del Callao (UNAC)
6. Universidad Nacional de San Martín (UNSM)	24. Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo (UNPRG)
7. Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo (USAT)	25. Universidad Nacional Daniel Alcides Carrión (UNDAC).
8. Universidad Andina del Cusco (UAC)	
9. Universidad Católica de Trujillo (UCT)	
10. Universidad Nacional Jorge Basadre Grohmann (UNJBG)	
11. Universidad Nacional San Cristóbal de Huamanga (UNSCH)	
12. Universidad Nacional de San Agustín (UNSA)	
13. Universidad Nacional de Huancavelica (UNH)	
14. Universidad Nacional Agraria de la Selva (UNAS)	
15. Universidad Nacional de Tumbes (UN Tumbes)	
16. Universidad Nacional San Antonio Abad del Cusco (UNSAAC).	
17. Universidad Nacional de la Amazonía Peruana (UNAP) (Representante)	
18. Universidad Peruana Cayetano Heredia (UPCH) (Representante).	

[El encuentro inició a las 9:00 am. El Dr. Carrillo presentó informe sobre actividades, eventos y productos de investigación realizadas desde la Secretaría Técnica de la RPU en el 2023. Seguidamente se solicitan informes de los Vicerrectores presentes].

UANDINA: El Vicerrector de Investigación de la UANDINA, el Dr. Juan Valencia Martínez saluda a los presentes y afirma que el encuentro debe cumplir como punto de quiebre en diversos temas relacionados a la investigación.

UNSAAC: El Dr. Acurio, VRI UNSAAC, menciona el tema de la gestión de revistas indexadas en relación con la función del Estado. Comenta que el costo de publicar artículos es muy alto, pero es necesario para poder rankear entre las mejores universidades, entonces, menciona que solo si se tiene dinero suficiente se va a poder hacerse visible en el mundo. Por otro lado, enuncia que se sabe que la PUCP se encuentra haciendo investigaciones con impacto social y se está haciendo prácticas en las universidades con este tipo de investigaciones, pero ¿hasta qué punto puede encontrar éxito un proyecto emprendimiento teniendo en cuenta la competencia de grandes empresas?. Entonces, es importante tomar en cuenta estos temas desde las universidades, en específico, la viabilidad del emprendedurismo en relación a relación con el mercado y la competencia. Por otro lado, menciona la posibilidad de crear una revista donde se puedan hacer visibles las investigaciones de las universidades.

UNSA: Menciona sobre el tema de la ética de la investigación: la investigación se ha convertido en un negocio, afirma. Entonces, es necesario proponer una norma de ética de investigación, pues el objetivo del investigador es brindar información al mundo y no ser un negocio. Por otro lado, comenta que no existe normativa de investigación en diversos ámbitos desde el legislativo.

UCT : Saluda a los presentes. Enuncia que estuvo, junto a otras autoridades en el llamado de CONCYTEC y comenta que, como se habló en dicho encuentro, existen incentivos que se ofrecen a investigadores que influyen en que estos tomen caminos que no deben. También, menciona que la necesidad de tener determinado número de investigadores en la RENACYT, hace que estos se seleccionen con puntajes que no obedecen a la representación de la universidad. Comenta que las investigaciones deben generar impactos en la población próxima. Del mismo modo, comenta que es un problema que no se consideren los estudios para ser considerado investigador, se priorizan publicaciones, lo cual es injusto. Por otro lado, con respecto a la producción científica refiere al tema de patentes, las cuales no son adquiridas ni desarrolladas: no generan el impacto que se quisiera. Reiteró que indicadores solicitados para investigadores no son precisos, estos deben enfocarse en el impacto que generan y la preparación continua.

UNJBG: El Dr. Hugo Flores Aybar, Vicerrector de Investigación de la UNJBG, saluda a presentes y menciona sobre temas de innovaciones en la CONCYTEC. Asimismo, tomar en cuenta en mayor medida a los grupos de investigación

USAT: La encargada del Vicerrectorado de Investigación de la USAT, Carla Gamarra, menciona que ha sido un año particular por el nuevo reglamento científico. Del mismo modo, hay problemas no solo con investigación sino también con prácticas que implican insertar investigación con el resto de actores universitarios. Entonces, indica, es necesario que otros ámbitos y áreas de la universidad reconozcan y apoyen la investigación. Menciona también que no existen normas claras con respecto a las producciones científicas. Igualmente, con respecto a las revistas científicas, no existe quien los regule frente a problemas que pueden presentar. También, indica la urgencia de hacer un curso o

taller de buenas prácticas en torno a la investigación, donde también se hable sobre el apoyo que se debe recibir de parte de otras unidades, principalmente del VRAC.

UNDAC: El Dr. Roberto Sanchez, vicerrector de investigación de la UNDAC, menciona que es necesario en el 2024 continuar con el cumplimiento de las exigencias en torno a la investigación: formación de comités de ética, semilleros de investigación, creación de sistema de investigación, reforzamiento de innovación y con la construcción de laboratorios de investigación. Realiza la propuesta en relación a los concursos del PNUD, los cuales hacen concursos pero siempre rechazan a su universidad, señala que siempre son los mismos ganadores. Considera que si alguien tiene el sistema de investigación que funciona para esos concursos deben ser compartidos con toda la red.

UNH: La Dra. Olga Pacovilca Alejo, vicerrectora de investigación de la UNH menciona que su universidad está en proceso de aprobación de planes de trabajo para el 2024. Asimismo, hay propuestas de mejora en torno a la investigación: renovar comités de ética, por ejemplo.

UNTumbes: El Dr. Javier López Céspedes indica que su universidad se encuentra potenciando algunos ejes: el comercio electrónico, agricultura y pesca, y el turismo, también el tema de incubadora de empresas. Con respecto al instituto de investigación, se tiene un bajo rendimiento, ya que el gobierno de Tumbes no ofrece apoyo para investigaciones. También, indica que están trabajando en un reglamento de investigación interna en relación a la externa. Por otro lado, comenta que se encuentran trabajando en revistas: ya tienen la de ciencias sociales y están trabajando en la de ciencias de la salud.

Dr: Con relación a la elaboración de tesis, menciona que se debe combatir malas prácticas como las fábricas de tesis. Por otro lado, comenta que con relación a los investigadores RENACYT, la carga académica de los docentes es baja, se necesita mayor precisión con respecto a dicha carga académica.

Dra.: Menciona que en la reunión que se tuvo en Lima con la Concytec se ha conversado con respecto al reglamento del investigador, para que su producción científica quede en la universidad donde se ha nombrado, el tema es que los docentes trabajan también en otras instituciones, por ello, se propone darle el tiempo completo para que se destine solo a investigación.

Dr.: Considera importante actualizar áreas y líneas de investigación. También, están elaborando el plan de investigación y tienen problema serio con el tema de docentes porque no llega al mínimo de docentes doctorados. Por otro lado, hay cuestiones que surgieron con la huelga de docentes. Con respecto al canon minero, la ley no permite disponer tan fácilmente, así que no se puede gastar en investigación, por ello, indica que se espera aumentar la capacidad de gasto en el siguiente año. Indica, también, que es necesario tomar en cuenta la internacionalización en investigación, asimismo, tomar en cuenta particularidades de universidades en regiones.

UNAP: El vicerrector de la UNAP menciona que han estado realizando distintas actividades en el transcurso del año. Un problema presente en su institución es el tema de los recursos financieros, pues se han reducido sus fondos a partir del canon minero. Del mismo modo, enuncia que, junto al gobernador, se han hecho preparativos para construir el centro de Estudios de Enfermedades Tropicales que se va a instalar en la facultad de medicina, así

como otros centros de investigación. Como universidad están participando activamente en el tema de incidencia social, han tenido, también, reunión con el ministro de Desarrollo Social. Comenta que es importante investigar no solo para la biblioteca, sino para la producción de vida: la academia debe participar activamente junto a la sociedad civil en las mesas de trabajo.

Dr.: Considera hacer una sistematización de lo que se ha comentado. Primero, con respecto al tema de la investigación, menciona como importante tomar en cuenta el tema de la financiación de la universidad, considera que debe enfocarse a la investigación enfocada al desarrollo, lo que también está relacionado a las patentes, innovación y emprendimiento. Por otro lado, surge la preocupación por la renovación de la licencia institucional, frente a ello se propone trabajar como red en conjunto, pues no se ha hecho a modo de funcionamiento compartido. Propone la red como sistema con responsabilidades compartidas y que respalden a todas las universidades partes.

Dr.: Concluye, luego de haber escuchado a sus colegas, en que se debe ser agenda de la RPU: 1) Participar más activamente en la evaluación con un comité a los docentes Renacyt. y 2) no dejar hacer a la Concytec hacer las cosas solo, participar en la reglamentación y otros eventos.

Dr.: Indica que un tema importante es el tema de la integridad científica, que tiene que ver con las malas prácticas. Es importante, para ello, identificar cuál es la situación real de cada universidad. Indica que otro tema importante son los posgrados, considera que son en los doctorados donde se produce conocimiento, entonces es importante darles especial atención. Asimismo, comenta que la red debe priorizar trabajar aquello en lo que toda la red está de acuerdo y apoyar principalmente a las universidades nacionales.

UNSAAC: El vicerrector de investigación de la UNSAAC, el Dr. Leoncio Acurio, menciona el programa de investigación formativa que están realizando alumnos de pregrado de la UNSAAC junto a alumnos de la PUCP, quienes están siendo financiados con hasta 10 mil soles en sus investigaciones lo cual implica realizar un trabajo contextualizado en Cusco. Entonces, llama a los demás vicerrectores a impulsar investigación en los diversos departamentos, pues considera que hay mucho que ser investigado, especialmente en las zonas rurales. Considera necesario extender programas de investigación formativa a toda la red. También, resalta la necesidad de cuestionar la mercantilización de la investigación, pues se ha encontrado con intenciones de externos de publicar artículos a cambio de dinero. Ante ello, es preciso enfocar ¿para quien investigamos?: la investigación debe aportar a la sociedad y a los jóvenes.

PUCP: El vicerrector de investigación de la PUCP, el Dr. Aldo Panfichi menciona que la investigación formativa implica incorporar criterios básicos de investigación a estudiantes porque en el mercado laboral se requiere tener habilidades de investigación: encontrar soluciones básicas a problemas. Asimismo, enuncia que es importante identificar características investigativas en estudiantes. Comenta que cada ciclo la PUCP abre convocatoria para alumnos de la red y que hay universidades que lo aprovechan más que otras, es importante tener mayor presencia de otros. En el caso de la UNSAAC, esta ha aprovechado la oportunidad del intercambio, y con respecto a los estudiantes de la PUCP con quienes se está realizando el proyecto, la misma universidad se hará cargo de los

pasajes. Entonces, es importante difundir este tipo de programas en todas las universidades de la red que estén dispuestas.

UNJBG: Menciona que en Tacna se tiene 38 proyectos relacionados a semilleros de investigación. Considera que el Renacyt debe prestar especial interés al docente investigador y a sus funciones.

UNAS: El vicerrector de investigación de la UNAS menciona que en el caso su universidad ya vienen registrando hace 4 años el programa de investigación científica en el cual los estudiantes concursan y se les asigna un grupo de investigación, al final los alumnos entregan un proyecto en un jornada de investigación.

RPU: Agradecen por la participación de los vicerrectores y mencionan que, a continuación del refrigerio, se formarán 3 comisiones que van a discutir temas específicos. El primer grupo abordará sobre impulsar el desarrollo de vínculos entre los investigadores y participan la UCSM, UNSAAC, UCT, UNSM, USAT. El segundo grupo abordará la promoción de la investigación enfocada en la innovación y transferencia tecnológica y participan la UNSCH, UNT, UNSA, UPCH, UNC, UNDAC y UNAP. El tercer grupo discutirá sobre la promoción de estudiantes en espacios de investigación formativa y participan: PUCP, UNA, UNH, UNJBG, UANDINA, UNAS y UNTumbes.

[Continúa el coffee break y la discusión sobre cada tema por grupo]

Empieza la exposición de grupos

Grupo 1 - Tema: Impulsar el desarrollo de vínculos entre los investigadores de la Red y fomentar la participación de investigadores de ciencias sociales y humanidades

Expositora: Mencionó que han trabajado el tema relacionado a la vinculación de los investigadores en las universidades, haciendo énfasis a los investigadores de ciencias sociales y humanidades. Comenta que han coincidido en la importancia de que las universidades tengan líneas de investigación actualizadas y priorizadas según la Concytec, pues, de modo contrario, es difícil que investigadores se vinculen y desarrollen proyectos de investigación multidisciplinario. En relación a ello, comenta que el intercambio de información se tomó en cuenta a partir de dos ejes: vinculación tradicional e incorporando investigadores de ciencias sociales. Se considera importante vincularse para que investigadores de la misma u otra universidad puedan sumarse a su investigación. Propone, junto a su grupo, que haya una fase 2 de la Semana de Investigación de la RPU, pues en la fase 1 los investigadores se limitan a presentar sus trabajos: en esta fase, a parte de ello, la comunicación e investigación puede haber conexión con otros investigadores de la misma mesa. Por otro lado, con respecto a la web, recomiendan introducir una plataforma que vincule investigadores a partir de la muestra de toda la información de los investigadores. También, con respecto al fortalecimiento de capacidades, comenta que se han encontrado en situaciones en que docentes e investigaciones no saben que su carrera o experiencia pueden hacerlos parte de un grupo interdisciplinario. Argumenta que el reforzamiento de capacidades se puede dar a través de cursos multidisciplinarios porque muchos no manejan eso. También, recalca la importancia de pasantías que ya son bastante tradicionales pero funcionan.

Con respecto a fomento a investigación en CCSS y humanidades, comenta que es importante que se siga incidiendo en los fondos concursables de ProCiencia. Asimismo, se debe hacer incidencia en grupos de investigación de humanidades para que los docentes puedan vincularse.

Grupo 2 - Tema: promoción de la investigación enfocada en la innovación y transferencia tecnológica.

Expositora: Comenta que concordaron en 5 cosas que todas la universidades deben reforzar para aumentar vínculo y desarrollar investigaciones innovadoras:

1. Dejar de llamar a empresas para mostrarle lo que tiene la universidad, sino consultarle qué es lo que necesitan. Las Universidades tienen que acercarse a cámara de comercio, empresas de su región, etc, y llevar a sus investigadores que deseen trabajar con empresas. De este modo, las empresas pueden pagar a investigadores.
2. Vincularse a gobiernos regionales para presentar proyectos productivos, proyectos de investigación, pues según la nueva ley los gobiernos municipales y regionales deben invertir el 10% en investigación e innovación. También se debe desarrollar programas que sean de interés de gobiernos, especialmente proyectos relacionados a emprendedurismo.
3. Concretizar parques tecnológicos como forma de vincularse al sector productivo.
4. Instar a investigadores en investigación aplicada no solo en publicaciones.
5. Se propone 3 cosas:
 - Que RPU elabore guía de cómo vincularse entre investigadores de toda la red.
 - Que universidades que ya tienen incubadoras de investigación pasen programas ya estructurados a quienes recién están empezando.
 - Hacer dos reuniones al año en zoom para compartir experiencias, pues esto puede servir para trabajar diversos temas.

Grupo 3 - Tema: Promoción de estudiantes en espacios de investigación formativa

Expositor: Menciona que se ha discutido sobre cómo desarrollar programas de investigación formativa en las universidades y se ha llegado a algunas conclusiones, frente a ello, demandan que la RPU puedan sistematizar dichas actividades:

1. Un tema que se coincide es que las universidades puedan desarrollar temas de investigación formativa desde estudios generales y debe estar acompañado de seguimiento. En el caso de la UNDAC ya tiene plataforma de seguimiento, lo cual se puede aplicar en las demás universidades.
2. Asimismo, deben realizarse talleres y concursos sobre investigación formativa que incentiven la participación en estudiantes, esto implica seguimiento.
3. Muchos están empezando semilleros de investigación, lo ideal sería que estos podrían integrar a estudiantes desde sus inicios.
4. También se podrían participar en fondos para investigación desde los semilleros.

[Se determina cuales son los acuerdos de la sesión]

En su XVI Encuentro, los(as) vicerrectores(as) de investigación llegaron a los siguientes acuerdos:

Acuerdo 1: Se conforma una comisión ejecutiva para el diseño y seguimiento de las actividades de la red para el año 2024. La comisión está conformada por los(as) vicerrectores(as) de investigación de las siguientes universidades: PUCP, UNC, UCT, UNH, UAC y UNT.

Responsable: Secretaría Técnica

Acuerdo 2: Se evaluará la viabilidad de elaborar un directorio de evaluadores pares, tomando en cuenta los avances hechos en la red, previos al año 2020.

Responsable: Secretaría Técnica / Comisión Ejecutiva

Acuerdo 3: Se evaluará la viabilidad de la edición de una revista de la red para la difusión de investigaciones

Responsable: Secretaría Técnica / Comisión Ejecutiva

Acuerdo 4: Se realizará conversatorios virtuales sobre integridad científica, vinculación entre posgrado e investigación y otros temas de interés

Responsable: Secretaría Técnica / Comisión Ejecutiva

Acuerdo 5: Se convocarán reuniones periódicas de carácter interno para vincular a los responsables de las direcciones de los vicerrectorados de investigación

Responsable: Secretaría Técnica / Vicerrectorados de Investigación.

Acuerdo 6: Dentro del primer trimestre del 2024, cada universidad presentará información sobre patentes, la que consolidará y publicará los datos en el portal de investigación de la red.

Responsable: Secretaría Técnica / Vicerrectorados de Investigación.

Acuerdo: El XVII encuentro de vicerrectores(as) de investigación de la RPU se realizará en la UNT en el primer semestre del 2024. El XVIII encuentro de vicerrectores(as) de investigación se realizará en la UNSCH en el segundo semestre del 2024.

Responsable: Secretaría Técnica.

[Inician comentarios en torno a acuerdos]

UNSCH: El vicerrector de la UNSCH, el Dr. Juan Cavero Carrasco menciona que sería importante realizar el encuentro en su universidad debido a que el próximo año se celebran 200 años de la Batalla de Ayacucho.

RPU: Martín Carrillo ofrece palabras de cierre.

[Fin del evento]